

---

## CONCLUSION

Después de leer este estudio, muchos exclamarán:

Siempre el mismo sistema: por una parte, la destrucción del orden de cosas actual, sin indicación de ninguna nueva organización propia para reemplazarle; por otra parte, la antiquísima teoría de la inacción. La obra de los gobiernos es mala, mala también la obra de los socialistas y

anarquistas; en una palabra, toda práctica es mala, sólo es bueno una especie de acto moral, espiritual, que se define en términos muy vagos, pero que debe conducir al mundo al caos y á la inmovilidad.»

Así hablarán, ya lo sé, muchos hombres serios y sinceros.

Una cosa sobre todo indigna á los hombres, en la hipótesis de la supresión de todo gobierno. Piensan con terror que la propiedad no estará protegida, y que por consiguiente será posible á quien quiera tomar á su vecino todo lo que le parecerá útil ó simplemente deseable. Acostumbrados á ver proteger bienes y personas por la violencia, los hombres imaginan que si la violencia faltara, estallaría un continuo desorden y se iniciaría una lucha incesante de todos contra todos.

No repetiré lo que he dicho más arriba. Estoy convencido de que la protección de la propiedad por la violencia, en vez de disminuir, aumenta el desorden, pero hasta admitiendo que si falta un día esta protección estallarían graves desórdenes, ¿qué han de hacer los hombres que han descubierto la verdadera causa de sus desdichas?

¿Si padecemos alcoholismo, podemos esperar mejorar nuestro estado, persistiendo en beber moderadamente y hasta tratando de corregir los efectos del alcohol con pociones que nos prescriban los médicos con anti-parras? Igual sucede con las sociedades enfermas. Desde el momento que el malestar que padecemos hoy es producido por la violencia ejercida por ciertos hombres contra otros

hombres, no podremos mejorar nuestro estado si continuamos sosteniendo la violencia de los gobiernos, ó si la reemplazamos por la violencia de los socialistas revolucionarios. Podíamos tener ilusiones acerca de ese punto cuando la verdadera causa de la desdicha de los hombres nos era desconocida. Pero hoy sabemos que nuestra sociedad padece por la violencia, y no trataremos de curarla sosteniendo la violencia en una ú otra forma. Para el alcohólico no hay más que una salvación: abstenerse de beber vino, es decir, suprimir la causa de su enfermedad; para nosotros, que queremos acabar con una mala organización social, no hay más que un remedio, abstenernos de practicar la violencia, causa de nuestras desdichas, renunciar á la violencia perso-

nal, á la enseñanza sistemática de la violencia, á toda justificación de la violencia.

Poco importa que para la liberación de los hombres, no tengamos sino este único medio. Debemos emplearlo porque está conforme con la ley moral que habla dentro de cada uno de nosotros. Sabemos que si se quieren proteger las propiedades y las personas por la violencia, se deberá matar ó amenazar de muerte. No podemos, pues, gozar como en lo pasado, con completa tranquilidad de conciencia, de una propiedad que es el fruto del asesinato ó de amenazas de asesinato.

Con mayor razón todavía, nos está prohibido tomar parte en estos asesi-

matos ó en estas amenazas. Así lo pide el bien de la humanidad y ésto es lo que exige el sentimiento moral que alienta en cada uno de nosotros. Ningún hombre puede, pues, dudar que para el bien de todos, así como para el cumplimiento de su ley particular, debe renunciar á la violencia, á la justificación de la violencia, á la explotación de la violencia. 15103 con

FIN

## CASA EDITORIAL MAUCCI

Mallorca, 226 y 228. — Apartado de Correos, 189

BARCELONA

### ÚLTIMAS PUBLICACIONES

#### ENRIQUE SIENKIEWICZ

<i>Quo Vadis?</i> (60 millar) . . . . .	2 tomos
<i>Más allá del misterio</i> (Sin Dogma) . . . . .	1 >
<i>Luchar en vano</i> . . . . .	1 >
<i>A Sangre y Fuego</i> . . . . .	2 >
<i>Sigámosle</i> . . . . .	1 >

#### CONDE LEON TOLSTOY

<i>Imitaciones.—Los Cosacos.</i> . . . .	1 >
--	-----

#### GUSTAVO FLAUBERT

<i>La Señora de Bovary</i> . . . . .	2 >
<i>Salammbó</i> . . . . .	1 >

#### JOSÉ NOGALES Y NOGALES

<i>Mariquita León</i> (ilustrada). . . . .	1 >
<i>El Ultimo Patriota</i> (en prensa) . . . . .	1 >

